
第８話
『自転車どこ止める？』

〜岡⼭の駐輪問題〜

仲良し4人組（４）

❘

ゴメン、遅れる。

なんかあった？

駐輪場いっぱいだった…

その辺に適当においとけば？

いや、そんなことしたら撤
去されるんじゃね？

そうだっけ？

なら、

放置自転車について
調べてみようや！

そうじゃな！

まずは自分たちで調べてみよう‼

この広報紙を読まれた方は、アンケートにご協力
ください。 岡山市選挙管理委員会

岡山県知事選挙の投票日は令和２年１０月２５日（日）です。



調べてみよう！

Ｑ 放置自転車ってなんだろう？
Ａ 駐輪場のような許可された場所以外に停めてある自転車のことを言うんだ！

Ｑ どんな対策があるんだろう？
Ａ 大阪市では、小学生が描いたポスターを地面に貼って対策をしているんだ！

Ｑ 岡山市民は、どれくらいの人が自転車を利用しているのだろうか？
Ａ 通勤・通学で自転車を利用する人が政令指定都市で5番目に多いんだ！（H22国勢調査）

Ｑ どのあたりに放置自転車は多いんだろう？実際に見にいってみよう！
Ａ 天満屋、岡山ロッツのあたりが多く感じたなぁ

市役所に聞きに行こう‼

Ｑ 岡山市はどのくらい放置自転車があるのだろう？

Ｑ 駐輪場の利用料金の違いはなんだろう？

Ｑ 岡山市街地を見て回って天満屋、岡山ロッツのあたりに放置自転車が多く感じたけど、
実際はどこが多いのだろう？

Ｑ 大阪市ではポスターを地面に貼って放置自転車対策をしているけど、
岡山市はどんな対策がされているのだろう？

調べてみて出てきた疑問

高校生 駐輪場以外の場所に自転車を駐輪したら

撤去されるんですか？

担当者 そうですね。まずは，警告札を貼るので

すが，その後 条例で定められた期間を超えて放置

されている場合は 撤去しています。

高校生 そうなんですか！

実際どのくらいの自転車が撤去されているのです

か？

撤去されるの？ 担当者 H28年度は8,295台、H30年度は

6,447台と年々減少していて、平均して一

日約18台の自転車が撤去されています。ま

た、撤去された自転車の返還率は45.9％で

した。

高校生 なるほど！減ってきているのです

ね。ちなみに、撤去された自転車を取りに

来る方はどのような人が多いのですか？

担当者 詳しいデータはないのですが、学

生などの若い世代と外国人が多いと思いま

す。おそらく、外国人の方は放置自転車が

あるところが駐輪場と勘違いして停めてし

まっているのだと思います。

高校生 じゃあ、私たち地元の人が駐輪場

に停めないと勘違いしてしまう人が出てく

るということですね。

担当者 そうですね。一人一人が駐輪場に

停めてくれれば減っていくと思います。

撤去台数と返還台数の比較

参考資料：大阪市淀川区
ホームページ

より

参考資料：頂いた資料からグラフを作成



駐輪料金の違いはなに？

高校生 場所によって利用料金って変わるんです

ね。

担当者 駐輪場は、民間が運営している所もある

ので民間の経営を圧迫しないよう配慮しつつ利用

者が利用しやすい料金など総合的に考えて設定し

ています。

高校生 では、料金が追加される時間が違ったり

するのはなぜですか？

担当者 桃太郎大通りなどの駐輪場は利便性の良

い歩道上に整備されているので多くの方が利用で

きるように利用者の回転を促す必要があるからで

す。

参考資料：自転車先進都市おかやま 実行戦略 2018.3中間評価 より

高校生 なるほど！多くの人が利用する施設の近

くの駐輪場は、多くの人に利用してもらえるよう

工夫して、料金設定をしているんですね

高校生 私たちが岡山市の中心部を見て回ってみ

て、天満屋や岡山ロッツのあたりに放置自転車が

多いと感じたのですが、実際にはどのあたりが多

いのですか？

担当者 そうです！まさに、その表町エリアに多

く自転車が放置されています。

高校生 なぜ、表町エリアに放置自転車が多いの

ですか？

担当者 それはですね、表町エリアの商業施設に

自転車で行く方の数に比べて、表町エリアの駐輪

場の収容台数が少ないことが一つの原因だと考え

られます。

高校生 確かに表町エリアって、岡山駅付近に比

べると駐輪場が少ない気がしますね。

担当者 ちなみに、イコットニコットの前も数年

前まで多かったですよ！

高校生 え！そうなんですか？

担当者 今は桃太郎大通りに路上駐輪場が整備さ

れたので放置自転車がほぼ無くなったんです。

高校生 なるほど。けど、本当に駐輪場を整備す

るだけで放置自転車が減ったんですか？

担当者 お！するどいですね。実は、放置禁止区

域という区域を指定しました。

高校生 その放置禁止区域っていうのはどうい

いった区域なんですか？

担当者 市の条例で，市内全域で公共の場所にお

いて、自転車を放置することは禁止されていま

す。 この条例に違反して放置されている自転車

は， 警告札を貼って7日以上経ってから撤去する

のですが， 放置禁止区域内では，3時間以上の経

過で撤去しているんです。

高校生 撤去されたらどうすればいいんですか？

担当者 撤去自転車の保管場所に一ヶ月以内に行

き、返還手数料を納付してもらえば返還されま

す。

放置自転車はどこが多い？

参考資料：岡山市ホームページ より



と

取材後記

放置自転車があることによって、そこ

が駐輪場だと勘違いしてしまう人が出

てくることがわかりました。なので私

たち一人一人が正しく駐輪場に止める

ことで勘違いする人がいなくなって放

置自転車が減るのではないかと思いま

した。また、自治体と市民みんなで協

力して住みやすい街、景観の良い街を

創っていかないといけないと感じまし

た。

対応して頂きました交通政策課自転車

先進都市推進室の皆様ありがとうござ

いました。

放置自転車対策は？

高校生 今後、放置自転車対策はなにをしてい

くのですか？

担当者 今後も駐輪場が不足しているエリアに

駐輪場を整備したいと思っています。

高校生 放置禁止区域の拡大のみを行うことは

出来ないんですか？

担当者 広げるには今放置されている自転車を

収容できるように駐輪場を整備しないといけな

いのでまずは駐輪場の整備を優先的にしないと

いけないんです。

高校生 なるほど。そうなんですね。では商店

街の空きテナントを駐輪場にすることは出来な

いんですか？

担当者 いいアイディアですね。土地の所有者

から理解が得られ，費用面で 折り合いがつけば

できるかもしれません。

高校生 なるほど、そうなんですね。具体的に

は、どのようにして駐輪場を整備していくので

すか？

担当者 市が直接駐輪場を整備する以外にも ⺠

間の資本やノウハウを活用し、 駐輪場を整備す

る手法があります。 例えば、桃太郎大通りの路

上駐輪場整備の際には、 自己の費用で駐輪場を

整備し、利用料収⼊で管理運営を 行っていただ

く事業者の公募を行いました。 他にも、駐輪場

を整備しようとする事業者の負担を軽減させる

ため、 駐輪場整備費に対しての補助制度を設け

ています。

高校生 なるほど。駐輪場を整備するには自治
体だけでなく民間の協力も必要なんですね。

担当者 はい、そういうことです。

高校生 今日はありがとうございました。

「「ＷＡＳＡＯ」とは、「若者の
参画する街岡山」の通称で、
学生のみなさんが岡山市役
所の関係部署を取材し、作
成する広報紙を「ＷＡＳＡＯレ
ター」といいます。

岡山市選挙管理委員会


